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T a vida humana no se realiza por sf misma. Nuestra vida es una
.I-£uesti6n abierta, un proyecto incompleto que ha de ser comple-
tado y realizado. La pregunta fundamental de todo hombre es:
(,c6mo se realiza este llegar a ser hombre? (,C6mo se aprende el arte
de vivir? (,Cwi! es el camino a la felicidad?

Evangelizar quiere decir mostrar este camino, ensefiar el arte de
vivir. Jesus dice al inicio de su vida publica: «He venido para evan-
gelizar a los pobres» (Le 4, 18); esto quiere decir: yo tengo la res-
puesta a vuestra pregunta fundamental, yo os muestro el camino de
la vida, el camino de la felicidad; mas aun, yo soy este camino.

La pobreza mas honda es la incapacidad de alegrfa, el tedio de la
vida considerada absurda y contradictoria. Esta pobreza esta hoy
muy difusa en formas muy diversas, sea en las sociedades mate-
rialmente ricas, sea tambien en los pafses pobres. La incapacidad de
alegrfa supone y produce incapacidad de amar, produce envidia,
avaricia, todos los vicios que destruyen la vida de los individuos y
del mundo. Por esto tenemos necesidad de una nueva evangeliza-
cion; si el arte de vivir se desconoce, todo el resto no funciona. Este
arte, sin embargo, no es objeto de ciencia, este arte 10 puede comu-
nicar solo quien tiene la vida, Aquel que es el Evangelio en persona.

Antes de hablar de los contenidos fundamentales de la nueva
evangelizacion, querrfa decir una palabra sobre su estructura y sobre
el metoda adecuado. La Iglesia evangeliza siempre, jamas ha inte-
rrumpido el camino de la evangelizaci6n. Celebra dfa a dfa el miste-
rio eucarfstico, administra los sacramentos, anuncia la palabra de
vida, la palabra de Dios, se empefia por la justicia y la caridad. Y
esta evangelizacion lleva fruto: da luz y alegria, da el camino de la



vida a tantas personas; muchos otros viven, frecuentemente sin sa-
berlo, de la luz y del calor que irradia esta evangelizaci6n perma-
nente. Sin embargo, observamos un proceso progresivo de descris-
tianizaci6n y de perdida de valores humanos esenciales que es preo-
cupante. Gran parte de la humanidad de hoy no encuentra en la
evangelizaci6n permanente de la Iglesia el Evangelio, es decir, la
respuesta convincente ala pregunta: l,C6mo vivir?

pequeno de los pueblos; te he elegido porque te amo» dice Dios al
pU~blo de Israel en el An~igu~ Testamento, expresando asf Ja para-
dOJafundamental de la hlstona de la salvaci6n. Ciertamente Dios
no cuenta ~on los grandes mimeros; el poder exterior no es signa de
su presencia. Gran .p~rte de las parabolas de Jesus indican esta es-
t~c~ra del obrar dlVlno y re~ponden asf alas preocupaciones de los
~I~clpulos, 9ue espe~aban eXHosmuy distintos y signos del Mesfas,
eX.Hosdel tlPOofrecldo por Satanas al Senor: «Todo esto, todos los
remos del mundo, te dare ...» (Mt 4, 9).

Ciertamente, Pa!?lo, al final d~ su vida tuvo la impresi6n de haber
llevado el ~vangeho ~ los co~fmes de la tierra, pero los cristianos
era~ peq.ue~as comumdades dlspersas en el mundo, insignificantes
segun cntenos seculares. En realidad fueron el germen que penetra
la masa desde dent.ro y ~levab~n en s( el futuro del mundo (M t
1~.33). Un proverblO antlguo dice: «"Exito" no es un nombre de
DlOs». La nueva evangelizaci6n debe some terse al misterio del
grano de mo~t~za y no pr~tender producir rapido el arbol grande.
N~sotros 0 VIVln:OSde~asl.ado en la seguridad del arbol grande ya
ex~stente 0 en la Impa~lencla de tener un arbol mas grande, ffi<isvi-
t~l, debemos" en camblO, aceptar el misterio: la Iglesiaes al mismo
tI.e,mpog.ran arbol y grana pequenfsimo. En la historia de la salva-
cIOnes sIempre contemporaneamente Viernes Santo y Domingo de
Pascua.

Por eso buscamos, ademas de la evangelizaci6n permanente, ja-
mas interrumpida y que jamas se ha de interrumpir, una nueva'
evangelizaci6n, capaz de hacerse sentir por aquel mundo que no en-
cuentra acceso a la evangelizaci6n «clasica». rodos tienen necesi-
dad del Evangelio; el Evangelio esta destinado a todos y no s610 a
un cfrculo determinado; por 10'mismo, estamos obligados a buscar
nuevas vfas para llevar el Evangelio a todos.

Sin embargo, aquf se esconde tambien una tentaci6n, la tentaci6n
de la impaciencia, de buscar rapido el exito clamoroso, los grandes
mimeros. Y este no es el metodo de Dios. Para el Reino de Dios y
tambien para la evangelizaci6n, instrumento y vehfculo del Reino
de Dios, vale siempre la parabola del grana de mostaza (Me 4, 31-
32). El Reino de Dios recomienza siempre una y otra vez bajo este
signo. Nueva evangelizaci6n no puede querer decir: atraer rapido
con nuevos metodos mas refinados las grandes masas alejadas de la
Iglesia. No, no es esta la promesa de la nueva evangelizaci6n.
Nueva evangelizaci6n quiere decir no contentarse con el hecho de
que del grana de mostaza proceda el gran arbol de la Iglesia
universal ni hemos de pensar que sea suficiente el que en sus ramas
encuentren cobijo los mas diversos pajaros, sino que hemos de osar
de nuevo, con la humildad del pequeno grano, dejando aDios c6mo
y cuando ha de crecer (Me 4, 16-19).

Las grandes cosas comienzan siempre con el pequeno grana y
los movimientos de masa son siempre effmeros. En su visi6n del
proceso de la evoluci6n Teilhard de Chardin habla del «blanco de
10s orfgenes» (le blanc des origines), el inicio de las nuevas espe-
cies es invisible e inalcanzable para la investigaci6n cientffica. Con
otras palabras, las grandes realidades comienzan en la humildad.
Dejemos por el momento si Teilhard tiene 0 no raz6n con sus teo-
rfas evolucionistas; la ley de los orfgenes invisibles dice una verdad,
una verdad presente justamente en el obrar de Dios en la historia:
«No porque seas grande te he elegido; por el contrario, eres el mas

pe la. estruct':!ra de la nueva evangelizaci6n deriva tambien el
m~todo Justo. Clertamente hemos de usar de modo razonable los
metodos I?odernos de hac~rnos ofr, 0 mejor, de hacer accesible y
comprenslble la voz del Senor ... No buscamos audiencia para noso-
t:os,. no que:emos aumentar el poder y la extensi6n de nuestras ins-
tHuclO~es, smo que quer~mos servir al bien de las personas y de la
h~,mamdad, d~ndo eSpaCI?,a Aquel qu~ es la Vida. Esta expropia-
cIOn del proplO yo ofreCiendolo a Cnsto por la salvaci6n de los
hombres es la. condici6n fun.damental del verdadero compromiso
po~ e! ~v.angeho: «Yo he vemd~ en el nombre de mi Padre y no me
reclb~s, SIotro vlene en su proplO nombre, a ese 10recibireis» dice
el Senor (In 5, 43). '



La contrasena del Anticristo es su hablar en nombre propio. El
signa del Hijo es su comuni6n con el Padre. El Hijo nos introduce
en la comuni6n trinitaria, en el drculo del amor eterno, cuyas per-
sonas son «relaciones puras», el acto puro de donarse y de acogerse.
El designio trinitario -visible en el Hijo, que no habla en su nom-
bre-, muestra la forma de vida del verdadero evangelizador; mas
aun, evangelizar non es simplemente una forma de hablar, sino una
forma de vivir: vivir a la escucha y hacerse voz del Padre. «No ha-
blara de sf, sino que dira todo 10que ha ofdo», dice el Senor sobre el
Espfritu Santo (in 16, 13). Esta forma cristo16gica y pneumatol6'-
gica de la evangelizaci6n es, al mismo tiempo, una forma eclesio16-
gica: el Senor y el Espfritu construyen la Iglesia, se comunican en la
Iglesia. El anuncio de Cristo, el anuncio del Reino de Dios supone
la escucha de su voz en la voz de la Iglesia. «No hablar en nombre
propio» significa hablar en la misi6n de la Iglesia.

grana de trigo que muere, cafdo en tierra (in 12.24). Tambien esta
ley es valida hasta el fin del mundo yes, juntamente con el misterio
del grano de mostaza, fundamental para la nueva evangelizaci6n.
Toda la historia 10demuestra. Serfa facil demostrarlo en la historia
del cristianismo. Querrfa recordar aquf s610el inicio de la evangeli-
zaci6n en la vida de san Pablo. El exito de su misi6n no fue fruto de
un gran arte ret6rico 0 de prudencia pastoral; la fecundidad estuvo
ligada al sufrimiento y a la comuni6n en la pasi6n con Cristo (l Cor
2, 1-5; 2 Cor 5,7; 11,30; Gal 4, 12-14). «No sera dada otra senal
sino la senal del profeta Jonas», ha dicho el Senor. La senal de Jo-
nas es Cristo crucificado, son los testigos que completan <do que
falta a los padecimientos de Cristo» (ColI, 24). En todos los perfo-
dos de la historia se ha verificado siempte la palabra de Tertuliano:
«La sangre de los martires es semilla de cristianos».

De esta ley de expropiaci6n siguen consecuencias muy practicas.
Hay que estudiar todos los metodos razonables y moralmente acep-
tables --es un deber hacer uso de estas posibilidades de comunica-
ci6n-. Pero las palabras y todo el arte de la comunicaci6n no pue-
den ganar la persona humana en esa profundidad a la que debe lle-
gar el Evangelio. Hace poco lefa yo la biograffa de un 6ptimo sa-
cerdote de nuestro siglo, Don Dfdimo, parroco de Bassano del
Grappa. En sus notas se encuentran palabras de oro, fruto de una
vida de oraci6n y de meditaci6n. Dice a nuestro prop6sito Don Df-
dimo, por ejemplo: «Jesus predicaba durante el dfa, de noche
oraba». Con esta breve anotaci6n querfa decir: Jesus debfa adquirir
de Dios los disdpulos. Lo mismo vale siempre. No podemos ganar
nosotros a los hombres. Debemos obtenerlos de Dios para Dios. To-
dos los metodos son vados sin el fundamento de la oraci6n. La pa-
labra del anuncio debe empaparse (sic) siempre en una intensa vida
de oraci6n.

San Agustfn dice 10mismo de modo muy bello, interpretando in
21, donde la profecfa del martirio de Pedro y el mandato de apacen-
tar, es decir, la instituci6n de su primado, estan fntimamente unidos.
San Agustfn comenta el texto de in 21,16 de la siguiente manera:
«Apacienta mis ovejas», es decir, sufre por mis ovejas1; una madre
no puede dar la vida a un nino sin sufrimiento. Cada parto exige su-
frimiento, es sufrimiento, y eillegar a ser cristiano es un parto. Di-
gamoslo una vez mas con las palabras del Senor: el Reino de Dios
exige violencia (Mt 11,12; Lc 16, 16), pero la violencia de Dios es
el sufrimiento, es la cruz. No podemos dar vida a otros sin dar nues-
tra vida. El proceso de expropiaci6n antes indicado es la forma con-
creta -expresada de tantas formas diversas- de dar la propia
vida. Y pensemos en la palabra del Salvador: «...Quien pierda su
vida por causa mla y del Evangelio, la salvara ...» (Me 8.36).

Debemos dar un paso mas. Jesus predicaba de dfa, de noche
oraba, esto no es todo. Su vida enter a fue, como 10muestra hermo-
samente el evangelio de san Lucas, un camino hacia la cruz, ascen-
si6n hacia Jerusalen. Jesus no ha redimido al mundo con bellas pa-
labras, sino con su sufrimiento y su muerte. Su pasi6n es fuente
inagotable de vida para el mundo; la pasi6n da fuerza a su palabra.

El Senor mismo, extendiendo y ampliando la parabola del grana
de mostaza, ha formulado esta ley de fecundidad en la parabola del

II. Los contenidos esenciales de la nueva evangelizacion

1. Conversion

En cuanto a los contenidos de la nueva evangelizaci6n hay que
tener en cuenta, ante todo, que no se pueden separar el Antiguo y el
Nuevo Testamento. El contenido fundamental del Antiguo Testa-
mento se resume en el mensaje de Juan Bautista: «metanoiete»,
«convertfos». No hay acceso a Jesus sin el Bautista; no hay posibi-



lidad de llegar a Jesus sin respuesta al llamado del precursor, mas
aun, Jesus ha asumido el mensaje de Juan en la sfntesis de la propia
predicacion: «Metanoiete kai pisteuete en to euanghelfo» (Mc 1, 15)
(<<Convertfosy creed en el Evangelio»). La palabra griega que ex-
presa «convertirse» significa «reflexionar», cuestionar el propio
modo y el modo general de vivir; dejar entrar a Dios en los criterios
de la propia vida; no juzgar simplemente segun las opiniones co-
munes.

Convertirse significa, pues, no vivir como viven todos, no hacer
como hacen todos, no sentirse justificados en acciones dudosas,
ambiguas, malvadas, por el hecho de que otros hacen 10 mismo;
comenzar aver la propia vida con los ojos de Dios; buscar, pues, el
bien, aunque sea incomodo; no apoyarse en el juicio de la mayorfa
de los hombres, sino en el juicio de Dios. En otras palabras, buscar
un nuevo estilo de vida, una vida nueva. Todo esto no implica un
moralismo; la reduccion del cristianismo a moralidad pierde de
vista la esencia del mensaje de Cristo: el don de una nueva amistad,
el don de la comunion con Jesus y, por 10 mismo, con Dios. Quien
se convierte a Cristo no trata de crearse una autarqufa moral propia,
no pretende construir su propia bondad con las propias fuerzas.
«Conversion» (metdnoia) significa justamente 10 contrario, salir de
la autosuficiencia, descubrir y aceptar la propia indigencia
-indigencia de los demas y del Otro, de su perdon, de su amis-
tad-. La vida no convertida es autojustificacion (<<yono soy peor
que los demas»); la conversion es humildad para confiar en el amor
del Otro, amor que llega a ser medida y criterio de mi propia vida.

Aquf hemos de tener presente tambien el aspecto social de la
conversion. Ciertamente, la conversion ante todo es un acto perso-
nalfsimo, es personalizacion. Me separo de la formula «vivir como
todos» (no me siento justificado por el hecho de que todos hacen 10
que hago yo) y encuentro ante Dios mi propio yo, mi responsabili-
dad personal. Pero la verdadera personalizacion tambien es siempre
una nueva y mas profunda socializacion. El yo se abre de nuevo al
tu, en toda su profundidad y asf nace un nuevo Nosotros. Si el estilo
de vida difundido en el mundo implica el peligro de la despersona-
lizacion, del vivir no mi propia vida, sino la de todos los otros, en la
conversion ha de realizarse un nuevo Nosotros del camino comun
con Dios. Anunciando la conversion debemos ofrecer tambien una
comunidad de vida, un espacio comun del nuevo estilo de vida. No
se puede evangelizar solo con palabras; el Evangelio crea vida, crea

comunidad de camino; una conversion puramente individual no
tiene consistencia.

En la Hamada a la conversion esta implfcito, como condicion
fundamental, el anuncio del Dios vivo. El teocentrismo es funda-
mental en el mensaje de Jesus y ha de ser tambien el corazon de la
nueva evangelizacion. La palabra clave del anuncio de Jesus es el
Reino de Dios. Pero el Reino de Dios no es una cosa, una estructura
social 0 polftica, una utopfa. El Reino de Dios es Dios. Reino de
Dios quiere decir: Dios existe, Dios vive. Dios esta presente y obra
en el mundo, en nuestra -en mi- vida. Dios no es una lejana
«causa ultima», Dios no es el «gran arquitecto» del defsmo, que ha
construido la maquina del mundo y que estarfa ahora fuera; al con-
trario, Dios es la realidad mas presente y decisiva en cada acto de
mi vida, en todo momento de la historia. En su conferencia de des-
pedida de su catedra en la universidad de Munster, el teologo J. B.
Metz dijo cosas inesperadas en sus labios. Metz nos habfa ensefiado
el antropocentrismo -el verdadero acontecimiento del cristianismo
habrfa sido el giro antropocentrico, la secularizacion, el descubri-
miento de la secularidad del mundo-; luego nos ha ensefiado la
teologfa polftica, el caracter polftico de la fe; despues la «memoria
peligrosa»; finalmente, la teologfa narrativa. Despues de este. largo
y diffcil camino, hoy dice: el verdadero problema de nuestro tIempo
es la «crisis de Dios», la ausencia de Dios, camuflada de religiosi-
dad vacfa. La teologfa debe volver a ser realmente teologfa, hablar
de Dios y con Dios. Metz tiene razon: el «~mum necessarium» para
el hombre es Dios. Todo cambia si Dios existe 0 si Dios no existe.
Sin embargo, tambien nosotros los cristianos vivimos frecuente-
mente como si Dios no existiera (<<EtsiDeus non daretur»). Vivi-
mos segun el eslogan: Dios no existe, y si existe, no importa. Por 10
mismo, la evangelizacion, ante todo, ha de hablar de Dios, anunciar
al unico Dios verdadero, el Creador, el Santificador, el Juez (cf. Ca-
tecismo de la Iglesia Cat6Iica).

Tambien aquf hemos de tener presente el aspecto practico. Dios
no se puede hacer conocer solo con las palabras. No se conoce a
una persona, si solo se sabe de ella de segunda mano. Anunciar a
Dios es introducir en la relacion con Dios: ensefiar a orar. La ora-
cion es fe en acto. Y solo en la experiencia de la vida con Dios apa-



rece tambien la evidencia de su existencia. Por 10 mismo son tan
importantes las escuelas de oracion, de comunidades de oracion. La
complementariedad entre oracion personal (<<enla propia habita-
cion», solo del ante de los ojos de Dios), oracion comun
«paraliturgica» (<<religiosidad popular») y oracion liturgica. Sf, la
liturgia es ante todo oracion, su especificidad consiste en el hecho
que el sujeto principal no somos nosotros (como en la oracion pri-
vada y en la religiosidad popular), sino Dios mismo -la liturgia es
a~tio divina-, Dios obra y nosotros respondemos a la accion di-
vma.

Hablar de Dios y hablar con Dios han de ir siempre juntos. EI
anuncio de Dios es gufa para la comunion fraterna, fundada y vivi-
ficada por Cristo. Por ello la liturgia (los sacramentos) non es un
tema junto a la predicacion del Dios vivo, sino la concrecion de
nuestra relacion con Dios. En este contexto permftaseme una obser-
vacion general sobre la cuestion liturgica. Nuestro modo de celebrar
la liturgia es frecuentemente demasiado racionalista.

La liturgia se convierte en ensefianza, cuyo criterio es hacerse
entender. La consecuencia no raras veces es la banalizacion del
misterio, la prevalencia de nuestras palabras, la repeticion de fraseo-
logfas que parecen mas accesibles y mas agradables a la gente. Sin
embargo, esto es un error no solo teologico, sino tambien psicolo-
gico y pastoral. La ola de esoterismo, la difusion de tecnicas asiati-
cas de distension y de autovaciamiento muestran que algo falta en
nuestras liturgias. Precisamente en nuestro mundo de hoy tenemos
necesidad del silencio, del misterio supraindividual, de la belleza.
La liturgia no es invencion del sacerdote celebrante 0 de un grupo
de expertos; la liturgia (el «rito») ha venido creciendo en un proceso
organico a 10 largo de los siglos, l1eva en sf to do el fruto de la ex-
periencia de fe de todas las generaciones. Aunque los participantes
no entiendan quiza todas y cada una de las palabras, perciben el
significado profundo, la presencia del misterio que transciende to-
das las palabras. EI centro de la accion liturgica no es el celebrante;
el celebrante no esta ante el pueblo en nombre propio, no habla de
sf y por sf, sino «in persona Christi». Aquf no cuentan las capacida-
des person ales del celebrante, sino solo su fe, en la cual se hace
transparente Cristo. «El debe crecer, y yo, en cambio, disminuir»
(In 3, 30).

Con esta reflexion el tema de Dios ya se ha extendido y concreti-
zado en el tema Jesucristo: solo en Cristo y por medio de Cristo el
tema de Dios llega a ser realmente concreto. Cristo es el Emanuel,
el Dios-con-nosotros, la concrecion del «yo soy», la respuesta al
defsmo. Hoy es grande la tentacion de reducir a Jesucristo, el Hijo
de Dios, a un mero Jesus historico, a un puro hombre. No se niega
necesariamente la divinidad de Jesus, pero con ciertos metodos se
«destila» de la Biblia un Jesus a nuestra medida, un Jesus posible y
comprensible en los parametros de nuestra historiograffa. Sin em-
bargo, este «Jesus historico» es un artefacto, la imagen de sus auto-
res y no la imagen del Dios vivo (2 Cor 4, 4s; ColI, 15). No es un
mito el Cristo de la fe, sino el asf llamado «Jesus historico»: este es
una figura mitologica, autoinventada por los diversos interpretes.
Los dos mil afios de historia del «Jesus hist6rico» reflejan fielmente
la historia de las filosoffas y de las ideologfas de este perfodo.

No podemos en los lfmites de este artfculo entrar en los conteni-
dos del anuncio del Salvador. Querrfa, sin embargo, aludir breve-
mente a dos aspectos importantes. EI primero es la sequela de
Cristo. Cristo se ofrece como camino de mi vida. Sequela de Cristo
no significa imitar al hombre Jesus. Tal tentativa fracasa necesaria-
mente, pues serfa un anacronismo. La sequela de Cristo tiene una
meta mucho mas alta: parecerse a Cristo, es decir, l1egar a la union
con Dios. Tal palabra suena quiza extrafia en los ofdos del hombre
moderno, pero en realidad todos tenemos sed de infinito, de una li-
bertad infinita, de una felicidad sin lfmites. Toda la historia de las
revoluciones de los ultimos dos siglos tiene esta unica explicacion.
La droga solo asf se explica. El hombre no se contenta con solucio-
nes por debajo del nivel de la divinizacion. Mas todos los caminos
ofrecidos por la «serpiente» (Gn 3, 5), es decir, por la sabidurfa
mundana, fracasan. Sequela de Cristo no es un argumento de mora-
lidad, sino un tema «misterico», un conjunto de accion divina y de
respuesta nuestra.

Asf encontramos dentro del tema de la sequela el otro centro de
la cristologfa al que querfa aludir, el misterio pascual, la cruz y la
resurreccion. En las reconstrucciqnes del «Jesus historico» habi-
tualmente el tema de la cruz carece de significado. En una interpre-
tacion «burguesa» viene a ser un fin tragico de por sf inevitable, sin
valor teologico; en una interpretacion revolucionaria viene a ser la



muerte heroica de un rebelde. La verdad es diversa. La cruz perte-
nece al misterio divino, es expresi6n de su amor hasta el fin (in 13,
1). La sequela de Cristo es participaci6n en su cruz, unirse a su
amor, a la transformaci6n de nuestra vida, que viene a ser naci-
miento del hombre nuevo, creado segun Dios (Ef 4, 24). Quien
omite la cruz, omite la esencia del cristianismo (l Cor 2, 2).

Un ultimo elemento central de toda verdadera evangelizaci6n es
la vida eterna. Hoy hemos de anunciar nuestra fe en la vida eterna
con nueva fuerza. Querrfa aludir aquf s610 a un aspecto, hoy fre-
cuentemente descuidado en la predicaci6n de Jesus: el anuncio del
Reino de Dios es anuncio del Dios presente, del Dios que nos co-
noce y nos escucha; del Dios que entra en la historia para hacer jus-
ticia. Esta predicaci6n es, por 10mismo, tambien anuncio del juicio,
anuncio de nuestra re~ponsabilidad. El hombre no puede hacer 0 no
hacer 10 que quiere. El igualmente sera juzgado. Debe dar cuenta.
Esta certidumbre tiene valor para los poderosos y para los simples.
Donde es acogida, se p0!1en lfmites a todo poder de este mundo.
Dios hace justicia y s610El puede, en ultima instancia, hacerlo. No-
sotros 10 10graremos en cuanto seamos capaces de vivir bajo los
ojos de Dios y de comunicar al mundo la verdad del juicio.

Asf el articulo de fe sobre el juicio, su fuerza de formaci6n de las
conciencias, es un contenido central del Evangelio yes, en verdad,
buena nueva. Lo es para todos los que sufren bajo la injusticia del
mundo y buscan la justicia. Se comprende asf tambien la conexi6n
entre el Reino de Dios y los «pobres». Los que sufren y todos aque-
llos de los que hablan las bienaventuranzas del serm6n de la mon-
tana. Estos se Yen,protegidos por la certeza del juicio, por la certeza
que hay justicia. Este es el verdadero contenido del artfculo sobre el
juicio, sobre Dios juez: hay justicia. Solamente quien no quiere que
haya justicia puede oponerse a esta verdad.

Si tomamos en serio el juicio y la seriedad de la responsabilidad
que de ella deriva para nosotros, comprendemos bien el otro aspecto
de este anuncio, es decir, la redenci6n, el hecho de que Jesus en la
cruz asuma nuestros pecados; que Dios mismo en la pasi6n del Hijo
se haga abogado de nosotros los pecadores, y sea asf posible la
penitencia, la esperanza al pecador arrepentido, esperanza

expresada de modo maravilloso en la palabra de san Juan: ante Dios
«tranquilizaremo.s nuestro coraz6n de cualquier cosa que el nos
reproche, pues DIOSes mayor que nuestro coraz6n y conoce todo»
(l In. 3, 19s). La bondad de Dios es infinita, pero no debemos
reducI.r esta. b?l!dad a ~na bo?ach0l!erfa sin verdad. S610 creyendo
en el Justo J~ICIOde DIOS,solo temendo hambre y sed de justicia
(Mt 5,6) abnremos nuestro coraz6n y nuestra vida a la misericordia
?iv.ina: 9bviament~, no es verdad que la fe en la vida eterna haga
mSIgmfIcante la vIda terrena. Al contrario, s610 si la medida de
nuestra vida es la eternidad, tambien esta vida en nuestra tierra es
grande y es inmenso su valor. Dios no es el rival de nuestra vida
sino el .garant~ de n~estra .grandeza. Asf volvemos a nuestro punt~
de partIda: DIOS. SI conslderamos bien el mensaje cristiano, no
hablamos de muchas cosas. El mensaje cristiano, en realidad, es
muy sencillo: hablamos de Dios y del hombre, y asf 10hemos dicho
todo.
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